
中国田径协会主席段世杰
讲过一段子，真人真事。说是
当年国家体育总局竞技体育司
长吴寿章在全国足球工作会议
上讲话，开场白就是：“我最近

听到一个奇谈怪论，说中国足球
上不去，根子在田径……”

此时，坐在主席台的国家体
育总局原局长伍绍祖插话：“老吴
啊，这话是我说的。”随后，吴司长
就说道：“当然了，足球上不去怨
田径也有一定道理。”

就是这么一来一往一段对
话，足球就“跑题儿”到田径了。

上星期去浙江丽水，参加一
个以培养优秀青少年田径运动员
为目标的“全国青少年体育联合
会高级会员——伟森国际体育丽
水分部”成立大会。旅途中恰好
与清华大学体育教授、著名田径
教练李庆老师同行。这李庆教授
可不是一般教练，清华大学跑出
10 秒 26 的世界大学生运动会冠
军“眼镜侠”胡凯就是他的弟子，
中国国家田径队跑出 10 秒的张

培萌也是他的高徒……短跑界桃
李满天下。

既然遇到了清华大学博导级
田径教练，打开话匣子就会从清
华，从田径开始聊起，聊着聊着就
真跑题了。因为万般体育运动的
基础都离不开田径，离不开跑跳
投。

原中国奥委会主席、国际奥
委会副主席何振梁就讲过国际田
联主席内比奥罗的一段体育轶
事，他说内比奥罗就一直强调“田
径才是真正的奥林匹克”。所以
每届奥运会田径比赛开始那天，
内比奥罗主席都要单独再宣布

“奥运会，开幕！”
浙江丽水，别看它地处浙江

省西南山区，但丽水的青少年体
育有得天独厚的体教融合历史，
尤以田径运动最为普及。

李庆教授到丽水参与青少
年田径运动的普及推广，让人看
到中国“体教融合”做得最好样
板清华大学的选材育才渠道，就
是要从青少年做起。这与清华
学子根植在骨子里的体育文化
传承密不可分。从马约翰教授

《体育的迁移价值》提出“体育是
产生优秀公民最有效、最适当和
最有趣的方法”开始，到中华人
民共和国成立后蒋南翔校长提
出清华体育精神“争取至少为祖
国健康工作五十年”。哪怕就是
在今天，清华大学校长邱勇嘴边
也常挂着“无体育，不清华”的新
时代口号。

因此，作为清华大学毕业学
生的国家体育总局原局长伍绍祖
提出“中国足球上不去，根子在田
径”也是很有道理的。
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■ 棋从断处生

从足球跑题
到田径

棋哥
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刘耿

奥卡姆剃刀原理说，“如无必
要，勿增实体”。国际足联如今却
是反其道而行之。他们旗下的国
际足联理事会正在着手逐渐引入
一项重大的新规则：橙牌。领到
橙牌的球员将会被罚下场5到10
分钟。

很明显，橙牌的惩戒效力，处
于红牌和黄牌之间。当一名球员
做出战术性犯规来阻止对方进攻
球员时，他们很可能帮助球队避
开了一个失球，付出的代价却往
往只有一张黄牌。引入橙牌之
后，按照国际足联的预估，球员在
进行类似的战术性犯规时就要多
掂量掂量，相比起对场面毫无影
响的黄牌，己方球员在接下去的
10分钟里少一人作战，显然是一
项不小的代价。此外，橙牌针对
的还包括那些爱在场上抗议裁判
判罚的球员，橙牌增加了裁判反
制这些行为时的威慑力。

但是，橙牌可能引发的问题，
并不比它所能解决的问题来得少。

一方面，橙牌的出现可能令
足球比赛的节奏更加支离破碎。
在引入VAR之后，足球比赛的暂
停时间已经较 VAR 出现之前明
显增加，而足球并非“净时制”赛
事，比赛暂停，但长度还是半场45
分钟，VAR已经令比赛时间明显
缩水，而一味通过增加伤停补时
来维持比赛长度，球迷也并不买
账。试想，一张橙牌就会导致比
赛在受罚球员被罚下场和重新上
场的过程中中断两次，对于已经
缩水的足球比赛来说无疑是雪上
加霜。

另一方面，橙牌可能面临“水
土不服”的情况。这种暂时性下
场的惩罚，借鉴自冰球和橄榄球，
但是，这两项比赛或是在室内，空
间更小，或是比赛节奏更快，人数
减少造成的影响更明显。而在足
球场上，人数落后的一方则有更
多的对策——比如界外球、球门
球、表演受伤——“磨洋工”、拖时
间，将这5到10分钟熬过去。而对
球迷来说，这就是痛苦的煎熬了。

国际足联是还嫌比赛不够破
碎，除了橙牌，他们还打算扩大
VAR 的权限，将角球、任意球和
第二张黄牌也纳入到 VAR 回放
的适用范围之内。然而事实上，
他们连现阶段 VAR 的使用都还
没搞清楚，就像足球名宿默森吐
槽的那样，“这就像你去一家餐馆
吃意大利肉酱面，菜端出来后，你
尝了一口然后说‘哦，味道太糟糕
了’。你没有把它送回厨房，而是
开始往里面加其他的东西。”

在卡牌游戏中，橙卡往往是
最高级、最强力卡牌的象征。但
在绿茵场上，这却很可能是一项
糟糕的画蛇添足的设计。

“橙牌”
为何不靠谱

上半场开场不久2比0领先，
一度3比1领先的形势下，曼联居
然会被对手扳平。

北京时间昨日凌晨欧冠小组
赛第五轮，加拉塔萨雷主场对阵
曼联。上半场，B 费助攻加纳乔
抽射破门，此后 B 费世界波再下
一城，齐耶赫任意球破门扳回一
球，伊卡尔迪打门入网被判越位
在先进球无效；下半场，万·比萨
卡助攻麦克托米奈包抄破门，齐
耶赫任意球攻门被奥纳纳扑进自
家球门，齐耶赫助攻阿克蒂尔科
奥卢扳平比分，B 费远射击中立
柱。最终比分3比3，曼联在小组
积分榜垫底，接下去得专心打英
超联赛了。

说到加纳乔，此前加纳乔倒
挂金钩引发了两个有趣的后续。
他在完成这次破门后，用 C 罗的
标志性庆祝动作向偶像致敬。

但费迪南德所说的，因为这
个进球庆祝动作，梅西在社交媒
体取关了阿根廷国家队队友加纳
乔，纯属玩笑，事实是梅球王之前
社交媒体并没关注加纳乔。

但另一个事情却是真的，曼
联官方社交媒体关于加纳乔进球
那一条收到的转评赞，确实超过
了曼城之前三冠王收获的流量。

一方面再次说明曼联就算现
在成绩退步，仍然是全世界职业
足球俱乐部里的顶流之一。

另一方面，很多人也是为这
个漂亮的进球点赞，就像尤文球
迷一样会为C罗在自家主场打进
尤文的那个倒钩进球鼓掌一样。

曼联还是应该有点危机感。
按照最近几年的成绩和表现，老
爵爷时代留下来的流量老本，还
能吃多久呢？

顶流曼联
的危机感

AI在棋盘上
俯瞰人类

本届三星杯中，AI 已成为
隐身的“扫地僧”。丁浩和朴廷
桓相遇半决赛，丁浩主动和他
展开“芈式飞刀”较量。当丁浩
以早已约定俗成的方式飞靠出
头时，朴廷桓却还以一手罕见
的扳断，丁浩瞬间整不会了。
据讲解该场比赛的韩国九段棋
手透露，丁浩飞靠的下法是较

低配置的电脑 AI给出的方案，而
韩国棋手已经从AI得到了更新的
变化图。这一回合拼的是AI。

下围棋的 AI 属于一类特殊
的AI，通常被归类为“深度学习”
或“深度强化学习”系统。这类AI
在整个 AI 领域中处于非常高的
水平，特别是在解决特定复杂问
题的能力方面。围棋是一项极其
复杂的游戏，下围棋的AI必须能
够处理这种高度的复杂性，这与
许多其他AI应用（如简单的图像
识别或自然语言处理任务）有显
著区别。围棋的决策树非常深，
每一步棋都有大量的可能应对，
AI需要能够评估和预测数十步甚
至数百步之后的棋局，这种深层
次的策略思考不是所有 AI 系统
都需要的。围棋高手在下棋时往
往依赖于直觉和模式识别，AI需
要模拟这种人类的直觉判断，这
通常通过深度学习和神经网络实
现，与其他需要严格逻辑和算法
的 AI 任务不同。围棋 AI 在比赛

中展现出了惊人的创造性和非预
测性，这在其他类型的AI中并不
常见。围棋 AI 还可通过自我对
弈不断学习和改进，不依赖人类
的游戏数据。

除了围棋，AI在国际象棋、日
本将棋领域的表现也已超越了顶
尖人类选手。在西洋跳棋、黑白
棋等较为简单的策略游戏中，AI
早在几十年前就达到了“解决”状
态。虽然桥牌包含了一定程度的
随机性和心理因素，但AI在模拟
对局和策略方面已经表现出强大
的实力。

这类智力竞技的本质正在从
人类的独立思考向人机结合的艺
术转变。顶级棋手需要学会使用
AI作为学习和训练工具，这种互
动会影响他们的比赛表现和战术
决策。AI也将改变观众如何观看
和理解比赛。通过这样的人机结
合，围棋运动不仅能保持其文化
和智力游戏的本质，还能在技术
和策略上实现新的飞跃。

咸鱼迟早翻身

●上海人看篮球只看大鲨
鱼。CBA的其他球队哪怕是杀
得人仰马翻、电光火石，阿拉上
海朋友最多格到了这个比赛频
道后也只是瞄一瞄，一眼带
过。就算联赛打到了最终的决
赛，也没有多少上海球迷来起
劲、来心跳、来轧一通闹猛的。
东方大鲨鱼的战绩多少年来一
直不灵光，能够冲进季后赛就
算有了点面子，把一个赛季交
待过去了。真有点做一天和
尚，撞一天钟的味道。

没有好成绩，上海篮球热
不起来。这个赛季我上一次去
看CBA 积分榜，上海男篮孵在
第八位。第一阶段完赛后去查
积分榜，上海男篮 10 轮比赛 3

胜 7 负，已经跌到第 14 位了。今
年能不能够轧进季后赛？要盼望
出现奇迹：咸鱼翻身！

●“咸鱼翻身”形容事体有了
大转机，也比喻为东山再起、重获
成功。我点评议论大鲨鱼的小文
章，用过了交关咸鱼翻身的文
字。很可惜咸鱼就始终没有翻过
身来，咸鱼越来越咸。宁波籍上
海人用粗盐腌制海鱼三次就做成
了咸鲞鱼。这三刨咸鲞鱼也算是
宁波名菜了。这也有写成三抱咸
鲞鱼的。吃法简单便当，鲞鱼摊
上肉饼子，敲一只鸡蛋上去，隔水
蒸上一通就可以上台子了。扯远
了一点点。

久事集团入主上海男篮之

初，喊出过“鯊向巅峰”“三年夺
冠”的口号。现在三年过去了，咸
鱼依旧还是咸鱼。以后三年倘若
大鲨鱼还是不能跃上浪尖浪峰，
这是让大家都觉得尴尬与难过
的。三抱咸鱼会变鲞鱼啦。

●上海男篮今年伤兵满营，
扭伤的扭伤，骨折的骨折。内线
的“大王”还没有走出在国际大赛
中失常的阴影。球队的外援也迷
失方向，贡献甚低。好消息终于
传来，上海男篮与NBA球员布莱
德索、培根签约，这两个美国人已
经到了上海。

上海人相信咸鱼迟早会翻身
的。年底年初坐看大鲨鱼重返前
八，甚至前四吧。

戏剧化

麦城


